

à S. Ém. le cardinal Américo Aguiar
Evêque auxiliaire de Lisbonne
Mosteiro de São Vicente de Fora, Campo de
Santa Clara
1100-472 LISBONNE
PORTUGAL

2023/EMB/HDW/CC/RP/93

Paris, le 16 août 2023

Éminence,

Le choix annoncé par le Saint-Père le 29 juin dernier de vous créer cardinal au prochain consistoire avait attiré sur vous l'attention de tous. Mais, en vérité, les évêques de France et surtout les jeunes Français et ceux et celles qui les ont accompagnés retournent chez eux émerveillés par ce qu'il leur a été donné de vivre.

Les cinq célébrations communes ont été un enchantement. Elles ont impressionné et ravi par leur simplicité, leur justesse, leur enracinement dans la tradition catholique et leur imagination, leur élégance. Aucune lourdeur, aucune longueur inutile, peu de textes et toujours parfaitement ajustés et relayant avec bienveillance ce que les jeunes portent, des gestes facilement lisibles et en même temps des chorégraphies audacieuses et imaginatives, des surprises réjouissantes comme le coup de canon projetant un nuage de rubans de papier, le silence créé par une partition musicale d'une beauté et d'une inventivité étonnantes, je ne sais comment épuiser les remarques reçues de tous. Pour tous, chaque célébration, de la messe d'ouverture à la messe de clôture, a été exactement ce qu'il fallait, chacune plus belle qu'on aurait pu l'attendre.

L'organisation technique a été tout aussi remarquable : l'entrée dans les lieux et la sortie des lieux ont été aussi fluides qu'il est possible ; les forces de l'ordre, les pompiers, les services de santé ont été formidables d'efficacité et de respect.

Le temps vous a aidés. Les soirées ont été d'une douceur apaisante ; le vent a constamment rafraîchi et fortifié les pèlerins. La ville de Lisbonne jouit d'un cadre magnifique, où un même regard embrasse la montagne et la mer, la ville et la campagne, et l'histoire comme le temps présent y ont élevé des édifices intéressants, réjouissants, créant une ville propice à la pérégrination, riche d'histoire et pleine d'énergie.

Les Français ont eu la joie de venir nombreux participer à ces JMJ. Ces jours ont été une grâce de Dieu bienvenue après le covid et le dévoilement, dans toutes nos Églises particulières, des violences commises par des prêtres. Les jeunes avaient besoin de se retrouver dans la confiance, la liberté et la joie de la foi et vous, les Portugais, les y avaient bien aidés. Déjà, la semaine passée dans les diocèses avait préparé les groupes et les personnes aux grâces de Lisbonne.

Puis-je vous demander de transmettre à la cheffe de l'orchestre et aux jeunes musiciens et chanteurs l'admiration et la gratitude des Français, de dire aux danseuses et danseurs et à leur chorégraphe ou leurs chorégraphes combien nous avons été saisis par leur engagement et leur talent, de présenter nos félicitations à celui ou celle qui a composé les partitions de grandes célébrations dont la qualité nous a paru éminente. Le Credo, le Magnificat, le « *Eli, Eli, lama sabactani* », l'évocation des bruits du monde et de ceux de la nature, le glissement du fracas à la paix, tout cela et bien d'autres choses, demeureront un enchantement. Les solistes ont tous et toutes été remarquables : le fado de la célébration d'ouverture comme celui de l'adoration ont suspendu pour nous le temps.

Enfin, chaque volontaire mériterait que je le remercie au nom de tous les Français présents. Leur gentillesse, leur fermeté aussi, leur attention, ont donné à nous tous des leçons de charité vraie.

Éminence, puisse le Seigneur rendre à chacune et chacun, au centuple, ce qu'il ou elle a donné. Puissiez-vous avoir un peu de repos avant l'émotion du consistoire à venir. J'espère pouvoir venir vous y exprimer de vive voix ma gratitude dans le Seigneur.

En attendant cette rencontre, je vous présente, Monsieur le Cardinal, ma communion respectueuse dans le Seigneur et ma reconnaissance ainsi que celles des évêques et des jeunes de France,



+ Éric de Moulins-Beaufort
Archevêque de Reims

Président de la Conférence des évêques de France